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Нам надо делиться ком-
петенциями, опытом, 
которые мы имеем в раз-
ных регионах. Чем про-
фессиональнее кадры, 
тем ярче процветают  
регионы. Эту цель поставил 
Президент — подготов-
ка новых высокообразо-
ванных кадров, работа-
ющих на технологически 
оснащённых и высоко-
оплачиваемых местах. 
Наша задача — помочь 
подрастающему поколе-
нию понять, какая про-
фессия для них наибо-
лее интересна, дать им 
попробовать себя в этой 
профессии и увидеть 
в ребёнке, к чему он готов, — 
так рождаются профес-
сионалы.

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ, 
губернатор 

Санкт-Петербурга

Самое главное сейчас — 
мотивировать учителя. 
Учитель перегружен, 
и мы, как управленцы 
в образовании, должны 
найти те инструменты, 
которые, во-первых, вер-
нут радость педагогиче-
ского труда, а во-вторых, 
помогут педагогу вспом-
нить, зачем он пришёл 
в профессию. Не зря Майя 
Пильдес, народный учи-
тель Российской Федера-
ции, говорила, что счаст-
ливого воспитает только 
счастливый.

ИРИНА ПОТЕХИНА, 
вице-губернатор 

Санкт-Петербурга

ЦЕНТРАЛЬНЫМ СОБЫТИЕМ ВЕСНЫ КАК ДЛЯ ВСЕГО РОССИЙСКОГО ПЕДАГОГИЧЕСКОГО 
СООБЩЕСТВА, ТАК И ДЛЯ ГЕРЦЕНОВСКОГО УНИВЕРСИТЕТА, СТАЛ XIV ПЕТЕРБУРГСКИЙ МЕЖ-
ДУНАРОДНЫЙ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЙ ФОРУМ. В НОМЕРЕ МЫ РАССКАЖЕМ О ТОМ, КАК ГЕРЦЕНОВ-
СКИЙ УНИВЕРСИТЕТ ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ В ПМОФ, ГДЕ ЯРКО И РАЗВЁРНУТО БЫЛА ЗАТРОНУТА 
БЕСКОНЕЧНО МНОГОАСПЕКТНАЯ ТЕМА СЕМЬИ. В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ УНИВЕРСИТЕТА И НАШЕЙ 
ГАЗЕТЫ — НОВЫЕ ГРАНИ РАССМОТРЕНИЯ ЭТОГО ПОНЯТИЯ. НА ЭТОТ РАЗ РЕЧЬ ПОЙДЁТ О СЕМЬЯХ 
С ОСОБЫМИ ДЕТЬМИ, А ТАКЖЕ О ПРОБЛЕМАХ СТАРШЕГО ПОКОЛЕНИЯ, КОТОРОЕ ЯВЛЯЕТСЯ 
ДЛЯ МОЛОДЁЖИ ОБРАЗЦОМ СТОЙКОСТИ И МУДРОСТИ. ПОДТВЕРЖДЕНИЕМ ТОМУ ВПЕРВЫЕ 
ОПУБЛИКОВАННЫЕ ПИСЬМА И РИСУНКИ ДЕТЕЙ БЛОКАДНОЙ ПОРЫ ИЗ ФОНДА МУЗЕЯ  РГПУ 
ИМ. А. И. ГЕРЦЕНА И РАССКАЗ ОБ УНИКАЛЬНОМ ГЕРЦЕНОВСКОМ ПРОЕКТЕ ДЛЯ ШКОЛЬНИКОВ 
«ХРОНИКИ НЕПОКОРЁННОГО ГОРОДА». 
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Студенты института физической культуры и спорта, участвующие в проекте «ПереЗарядка», на открытии ПМОФ — 2024
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Официальный телеграм-канал РГПУ им. А. И. Герцена — для тех, кто хочет быть в центре событий яркой 
и насыщенной университетской жизни! Актуальные новости, успехи и победы любимого вуза, а также анонсы 
научных, творческих и спортивных мероприятий.

ВСЕГДА НА СВЯЗИ
https://t.me/herzenexpert

митрополита Санкт-Петербургско-
го и Ладожского Варсонофия, глав-
ного внештатного гериатра Мини-
стерства здравоохранения России 
Ольги Ткачёвой и почётного пре-
зидента Геронтологического обще-
ства при РАН Владимира Ани-
симова.

Программа форума включи-
ла в себя работу трёх тематиче-
ских секций: «Геронтологиче-
ские аспекты в решении вопроса 
повышения качества жизни людей 
пожилого возраста», «Актуаль-
ные проблемы создания системы 
комплексной медико-социальной 
помощи гражданам старшего поко-
ления» и «Развитие информаци-
онных и образовательных техно-
логий в области геронтологии».  
Во второй день работы форума 
участники познакомились с мате-
риалами пленарных докладов 
в рамках секции «Роль Госпита-
ля для ветеранов войн в оказа-
нии медицинской помощи постра-
давшим в военных конфликтах 
и развитии гериатрической меди-
цины».

«Все мы родом из детства», — ска-
зал однажды Антуан де Сент-Эк-
зюпери. А что дальше? Если про-
должить развивать эту мысль, то 
все мы «на пути к старости». И это 
слово не должно вызывать страх 
или неопределённость: старость, 
так же как детство, юность и зре-
лость — один из этапов нашей жиз-
ни, и ни один из них не менее 
важен, чем другие. В старости мы 
подводим итоги своей жизни 
и делимся опытом с молодым 
поколением, таким образом замы-
кая бесконечный круг жизни. И то, 
какой будет старость человека, 
во многом зависит именно от него. 

Гости мероприятия познако-
мились с примерами созданного 
школьниками медиаконтента 
в рамках конкурса «Медиа-про-
фи», который организовала кафе-
дра образовательных технологий 
в филологии филологического 
факультета РГПУ им. А. И. Герцена. 
Доцент кафедры образователь-
ных технологий в филологии, 
главный редактор научно-практи-
ческого журнала «Magister» Елиза-
вета Измайлова отметила высокое 
качество, оригинальность и жан-
ровое разнообразие представлен-
ных на конкурс работ.

На связь с участниками вышел 
загородный центр «Зеркаль-
ный», в котором проходит про-
фильная смена «Медиакласс». 
Куратор проекта «Медиакласс» 
Академии талантов Санкт- 
Петербурга Анна Гашилова под-
робно рассказала о том, как про-
ходит смена и как ребята осваи-
вают искусство журналистики. 
На мероприятии присутствова-
ла и директор Академии талантов 
Ингрид Пильдес, которая приняла 
активное участие в обсуждении.

Завершилась встреча цере-
монией награждения активных 
участников проекта «МедиаГерц» 
и лауреатов конкурса «Медиа- 
Профи», а также педагогов, 

под руковод-
ством которых 
ребята создавали 
свои медиапроек-
ты, и членов жюри.

Санкт-Петербургского институ-
та биорегуляции геронтологии, 
академика РАН Владимира Хавин-
сона, ушедшего из жизни в янва-
ре этого года. Со сцены Колонно-
го зала гостям университета был 
показан видеоролик об исследо-
вательской деятельности учёно-
го. Участники встречи почтили 
память о Владимире Хавинсо-
не минутой молчания.

«Это серьёзное событие все-
российского масштаба. Старей-
ший педагогический универси-
тет вот уже третий раз проводит 
этот форум. Хочу сказать, что  
наш вуз в полной мере своей дея-
тельности разделяет и по воз-
можности реализует установку  
Президента России Владимира 

обсудить, в чём заключается роль 
школьных СМИ. Первыми сво-
им мнением по этому вопросу поде-
лились почётные гости.

Ректор РГПУ им. А. И. Герцена 
Сергей Тарасов подчеркнул: «Сегод-
ня мы обращаем всё больше вни-
мания на так называемые мягкие 
компетенции, я бы даже назвал 
их человеческими технологиями, 
и они, на мой взгляд, очень важны. 
Это возможность выстраивать пра-
вильную, доверительную, уважи-
тельную коммуникацию, умение 
анализировать информацию, уме-
ние донести информацию до дру-
гих без искажений. Школьные 
СМИ — это то, что формирует 

УЖЕ БОЛЕЕ десяти лет вуз 
сотрудничает с Геронтологиче-
ским обществом и экспертным 
советом по проблемам оказания 
комплексной медико-социальной 
помощи гражданам старших воз-
растных групп при вице-губерна-
торе Санкт-Петербурга.

В апреле в РГПУ им. А. И. Герцена 
прошёл IV Санкт-Петербургский 
всероссийский геронтологический 
форум «Развитие геронтологии 
и приоритеты государственной 
политики в сфере комплексной 
поддержки граждан старшего 
поколения в России».

Форум был посвящён памяти  
президента Геронтологического  
общества при РАН, директора 

СЕГОДНЯ практически в каждой 
школе есть собственное СМИ, над 
которым работают сами ученики 
под руководством педагогов. Ребя-
та с удовольствием снимают репор-
тажи о школьной жизни, берут 
интервью у сверстников и учите-
лей, придумывают новые необыч-
ные форматы контента. Проект 
«МедиаГерц» помог юным журна-
листам продемонстрировать свои 
достижения и получить отклик 
профессионалов.  

Модератором мероприятий 
выступила начальник управле-
ния межрегионального сотруд-
ничества в сфере образования 
Елена Спасская. Она предложила 

  
ДОСТОЙНЫЙ ДОСТОЙНЫЙ 
ВОЗРАСТВОЗРАСТ

ПУТЬ ПУТЬ 
В ЖУРНАЛИСТИКУВ ЖУРНАЛИСТИКУ

Что изучает геронтология? Физические, социальные и психологические аспек-
ты старения. Эта наука доказывает, что быть здоровым, активным и счастли-
вым человеком можно в любом возрасте. Пристальное внимание к вопросам 
геронтологии уделяет Герценовский университет.  

Проект «МедиаГерц» объединил представителей всероссий-
ских и региональных проектов в сфере медиаобразования. 
Мероприятие, направленное на поддержку и развитие школь-
ных пресс-центров и медиаклассов, собрало вместе  
в Герценовском университете порядка 100 участников,  
многие из которых присоединились в онлайн-формате.

Путина о развитии традиционных 
ценностей. Я убеждён, что пробле-
ма пожилого населения, положение 
этой категории граждан в стране, 
обществе и семье является важней-
шей задачей и важнейшей частью 
нашей культуры», — заметил пре-
зидент РГПУ им. А. И. Герцена Ген-
надий Бордовский на открытии 
форума.

Слова приветствий прозвуча-
ли также от имени председате-
ля Законодательного Собрания 
Санкт-Петербурга Александра 
Бельского, от председателя  
Экспертного Совета по про-
блемам оказания комплексной 
помощи гражданам старшего 
поколения и вице-губернатора 
Санкт-Петербурга Олега Эргашева, 

достойного гражданина и помо-
гает выстроить коммуникацию 
в школе более качественно».

Операционный директор акци-
онерного общества «ДП Бизнес 
Пресс (Деловой Петербург)» 
Наталья Шелудько отметила: 
«Для ребят работа в школь-
ных СМИ — это возможность 
научиться как выбирать источни-
ки информации, что очень важно 
сегодня, так и нести ответствен-
ность за подачу и распростране-
ние информации».

К обсуждению присоедини-
лась заместитель председате-
ля Комитета по образованию 
Санкт-Петербурга Татьяна Васи-
льева: «Развитие медиа — важ-
ная составляющая деятельности 
Комитета по образованию. Мы 
осуществляем большую гран-
товую поддержку школ, где соз-
даются медиаклассы. Это очень 
востребованное направление. 
Важно уметь отличать правди-
вую информацию от ложной, 
важно уметь излагать не только 
свои убеждения, но объективную 
информацию. Сегодня информа-
ционное поле очень широко, поэ-
тому уметь работать с информа-
цией необходимо».

Сами школьники также рас-
сказали, какую пользу прино-
сит им деятельность в школь-
ных СМИ. По словам ребят, 
занятия журналистикой помо-
гают им взрослеть, узнавать 
новое, учиться взаимодейство-
вать с людьми, развивать мяг-
кие навыки.

НА БЛАГО ОБЩЕСТВА

РГПУ им. А. И. Герцена как надёжный партнёр Петербургского международного образовательного форума 
в очередной раз доказал, что является важной базой для дискуссии и обмена профессиональным опытом.  
В этом году 47 мероприятий ПМОФ состоялись на площадках и при участии Герценовского университета.

ДОБРЫЙ СТАРТ 

Активное участие РГПУ  
им. А. И. Герцена в ПМОФ — 2024 
ректор Сергей Тарасов проанон-
сировал на пресс-конференции 
«Интерфакса». «Наш универси-
тет мы называем университетом, 
созидающим будущее. В этом плане 
наши ценностные основы созвуч-
ны с принципами системы образо-
вания Санкт-Петербурга», — под-
черкнул глава вуза. В программу 
ПМОФ вошло множество разно-
плановых событий: стратегические 
сессии, конференции, семинары, 
мастер-классы, педагогические 
олимпиады, конкурсы, квесты. 
В качестве организатора и соорга-
низатора ряда мероприятий высту-
пил Герценовский университет. 

Перед самым открытием XIV 
Петербургского международного 
образовательного форума в музей-
но-выставочном центре «Рос-
сия — Моя история» состоялось 
подписание соглашения о сотруд-
ничестве между Герценовским 
университетом и Санкт-Петер-
бургской академией постдиплом-
ного педагогического образо-
вания. 

Здесь же прошло старто-
вое мероприятие в рамках 
ПМОФ — межрегиональный 
слёт обучающихся профильных 
психолого-педагогических клас-
сов «Педагогический навигатор». 

ПМОФ — 2024: ПМОФ — 2024: 
ГЕРЦЕНОВСКАЯ ХРОНИКАГЕРЦЕНОВСКАЯ ХРОНИКА

В нём приняли участие делегации 
из Санкт-Петербурга, Москвы 
и Ленинградской области. Сим-
волично, что ПМОФ открыло 
именно это мероприятие, прово-
дившееся впервые. Сергей Тара-
сов приветствовал участников 
первого слёта: «Педагог — это тот 
человек, который созидает буду-
щее, который является жизнен-
ным ориентиром для многих 
людей». Ярким моментом цере-
монии открытия слёта стал музы-
кально-хореографический подарок 
от Студенческого дворца культу-
ры РГПУ им. А. И. Герцена и сту-
дентов института музыки, театра 
и хореографии. На слёте для пре-
подавателей и школьников был 
организован целый ряд полезных 
для их практической деятельности 

лекций, мастер-классов, экскур-
сий. В завершение слёта были 
представлены фото- и видеора-
боты детской пресс-службы «Гале-
рея эмоций» и подведены итоги 
встречи.

ГЕОМЕТРИЯ УСПЕХА

На площадке института дет-
ства в рамках ПМОФ прошёл 
очный этап Всероссийского кон-
курса «Вектор качества образо-
вания», направленного на выяв-
ление лучших образовательных 
практик в области управления 
качеством образования и распро-
странение инновационного опыта 

отечественных школ. В 2024 году 
его участниками стали 113 школ 
из 38 регионов РФ (включая ЛНР 
и ДНР), а финалистами — 11 обра-
зовательных организаций. Коман-
ды руководителей и учителей 

школ из разных регионов в фор-
мате мастер-классов защищали 
свои инновационные практики, 
демонстрируя возможности при-
менения новых идей в широ-
кой образовательной практике. 
На торжественном награжде-
нии победителей в Мариинском 
зале Сергей Тарасов и Наталия 
Путиловская вручили каждому 
из троих победителей диплом 
и почётный знак «Вектор каче-
ства образования». Ими ста-
ли Инженерно-технологическая 
школа № 777 Санкт-Петербурга, 
краснодарская гимназия № 36 
и лицей № 2 «Престиж» из горо-
да Макеевка (ДНР). 

  По материалам редакции «ПВ»

   ДАРЬЯ АЛЕКСЕЕВА,  
АННА СМИРНОВА, 
корреспонденты «ПВ»

  ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, 
корреспондент «ПВ»

Герценовский университет посетил выдающийся россий-
ский дипломат Владимир Чижов, который был свидетелем 
и непосредственным участником всех основных внеш-
неполитических событий и переговоров нашей страны, 
оказавших решающее влияние на ход новейшей истории. 
Своим богатым профессиональным и жизненным опытом 
он поделился со студентами.

Владимир Чижов занимал должность постоянного предста-
вителя Российской Федерации при Европейском союзе в тече-
ние 17 лет, с 2005 по 2022 год. Сегодня он является сенатором 
и первым заместителем председателя Комитета Совета Феде-
рации по обороне и безопасности. 

Важным событием стала лекция Владимира Чижова 
«Через тернии к многополярному миру» в рамках флагман-
ского курса «Наука, образование, управление: уроки лиде-
ров молодым профессионалам». Слушателями стали препода-
ватели и студенты разных учебных подразделений. По словам 
спикера, попытки установления однополярного мира начали 
появляться достаточно давно. Владимир Чижов начал лек-
цию с экскурса в историю XIII века, когда великий князь Алек-
сандр Невский сделал выбор в пользу борьбы с непосредствен-
ной угрозой национальным интересам в лице крестоносцев.

Из лекции слушатели узнали, какие существовали пред-
посылки формирования многополярного мира и какую важ-
ную роль сыграла в этом процессе дипломатия. Студенты слуша-
ли лекцию с большим интересом, а после задали свои вопросы.

КТО ТВОРИТ ИСТОРИЮ

Почётного гостя Герценовского университета, Героя Совет-
ского Союза отца Киприана, встретил ректор Сергей Тарасов. 
Глава вуза уверен, что общение с такой личностью для сту-
дентов — важное звено процесса воспитания и утверждения 
традиционных духовно-нравственных ценностей. 

Для многих студентов встреча с отцом Киприаном в Голубом 
зале стала настоящим открытием. Священнослужитель постро-
ил доверительный диалог с обучающимися, попросив буду-
щих учителей воздержаться от сложной терминологии и пред-
ложив вместе найти ответы на общечеловеческие вопросы. 
Главными темами дискуссии с отцом Киприаном стали при-
чины возникновения чувства, его отличия от эмоции, смысл 
любви к своей Родине. Отец Киприан, принимавший участие 
в Афганской войне в качестве авиационного наводчика, расска-
зал историю о подвиге своего сослуживца, спасшего капитана 
ценой собственной жизни. Эта история заставила наших сту-
дентов поразмышлять над тем, как устоять перед страхом смер-
ти. «Любовь — это всегда просто любовь, только её проявле-
ние различно», — заключил отец Киприан. 

Студентка 4 курса факультета жизнедеятельности Елиза-
вета Лаврентьева поделилась своими впечатлениями после 
встречи: «Для меня сегодняшнее событие запомнится надол-
го. Те слова, которые сказал отец Киприан, не могут не заста-
вить задуматься над своими жизненными принципами и вдох-
новиться не сдаваться и не отступать».

ДУХОВНЫЙ РАЗГОВОР

  ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, корреспондент «ПВ»

  ДАРЬЯ АЛЕКСЕЕВА, корреспондент «ПВ»

Вуз также традиционно стал 
площадкой для проведения XIII 
педагогической олимпиады моло-
дых учителей «Профессиональные 
перспективы». В этом году тема 
олимпиады — «Школа — вре-
мя выбора», поэтому «Урок учи-
телю» провёл директор Центра 
содействия занятости и профес-
сиональной ориентации молодёжи 
«Вектор» Денис Еремин. Участни-
кам была предложена «Педагоги-
ческая мозаика» — мастер-классы 
лучших преподавателей веду-
щих методических кафедр Герце-
новского университета. Площадки 
олимпиады были развернуты так-
же в Пермском крае, Тюменской 
и Омской областях. По итогам 
написания эссе на одну из тем 
об актуальных тенденциях раз-
вития школьного образования 
из более чем 250 молодых учите-
лей для участия в очном туре были 
выбраны 178 человек, представля-
ющих разные типы и виды обра-
зовательных организаций. Работу 
участников в очном туре оценивал 
компетентный состав 70 экспертов 
из Санкт-Петербурга и регионов- 
партнёров. Абсолютным победи-
телем олимпиады стала Надежда 
Бондаренко из школы-интерната  
№ 33 Выборгского района 
Санкт-Петербурга.

ПЛОЩАДКИ ПО ИНТЕРЕСАМ

В рамках ПМОФ в Герценов-
ском университете была проведена 
Ассамблея Российской академии 
образования в Северо-Западном 
федеральном округе «Эффектив-
ное управление образователь-
ными системами: менеджмент 
и наука». В число спикеров вошли 
ведущие учёные и руководители под-
разделений академии, доктора наук. 
Модератором пленарного заседа-
ния выступил и. о. вице-президента  
РАО Виктор Басюк.

Я очень рада, что наши педагоги — не толь-
ко из Петербурга, но и из разных регионов Рос-
сийской Федерации — стремятся поделиться 
своим опытом и познакомиться с опытом кол-

лег, стремятся повышать свою квалификацию и учиться друг у друга. 
Это значит, что люди, работающие в нашей профессии, неравнодуш-
ны, что они правильно выбрали педагогику и верны ей, что они стре-
мятся к самосовершенствованию, чтобы больше своих знаний, уме-
ний и профессиональных навыков отдать ученикам.

НАТАЛИЯ ПУТИЛОВСКАЯ, 
председатель Комитета по образованию 
Правительства Санкт-Петербурга

На различных герценовских 
площадках состоялись тематиче-
ские встречи и дискуссии. В инсти-
туте дефектологического обра-
зования и реабилитации прошла 
Всероссийская научно-практи-
ческая конференция с междуна-
родным участием «Герценовские 
чтения. Современные пробле-
мы дефектологии и реабилито-
логии: семья лиц с ограниченны-
ми возможностями». Большой 
конференц-зал собрал участни-
ков круглого стола, посвящённо-
го поддержке функционирования 
классов психолого-педагогиче-
ской направленности. В Гербовом 
зале работу вела Научно-практиче-
ская конференция с международ-
ным участием «Технологическое 
образование: теория и иннова-
ционные практики». Институт 
детства организовал межрегио-
нальную научно-практическую 
конференцию «Федеральная  

образовательная программа — 
новый вектор профессионально-
го развития педагогов в едином 
пространстве дошкольного обра-
зования». Герценовский универ-
ситет выступил одним из орга-
низаторов межрегиональной 
конференции «Теологическое 
и религиоведческое образование 
в высшей школе» в библиотеке 
Свято-Троицкой Александро- 
Невской лавры.  

Кроме того, герценовцы приня-
ли участие в работе дискуссион-
ной площадки «Практика началь-
ного образования: идеи, решения, 
действия» на базе Педагогическо-
го колледжа № 1 им. Н. А. Некрасо-
ва, а Педагогический Кванториум 
им. К. Д. Ушинского был представ-
лен на «Ярмарке педагогических 
идей» в лицее № 211 им. Пьера Де 
Кубертена. 

ТВОРЧЕСТВО И КАЧЕСТВО

И творчеству было место на 
форуме. На сцене Колонного 
зала Герценовского университе-
та студенты актёрской мастер-
ской заслуженной артистки России 

Марии Лавровой представили 
спектакль «Сне(ы)гурочка.gon». 
Зрителями стали участники фору-
ма и жители Санкт-Петербурга. 

Примечательно, что в осве-
щении форума этого года приня-
ли активное участие студенты, 
вошедшие в состав Молодёжно-
го пресс-центра. В команду моло-
дых медийщиков включилось 
и два десятка студентов РГПУ  
им. А. И. Герцена. В их задачу вхо-
дило освещение событий форума 
в режиме реального времени, что 
стало уникальной возможностью 
для творческой самореализации 
и обретения реального опыта.

Итоги форума этого года под-
водили в Главном штабе Госу-
дарственного Эрмитажа, где 
состоялось пленарное заседа-
ние под названием «Создаём буду-
щее сегодня». Гостей форума  

приветствовал губернатор 
Санкт-Петербурга Александр 
Беглов. Ректоры ведущих вузов  
Санкт-Петербурга, в том числе 
ректор РГПУ им. А. И. Герцена 
Сергей Тарасов, рассказали 
о том, как взаимодействие школ 
и вузов может изменить каче-
ство подготовки обучающихся 
по предметам, обеспечиваю-
щим технологический суверенитет  
страны. 

В ходе обсуждения Сергей 
Тарасов высказал мысль о том, 
что в педагогических вузах долж-
ны работать мощные специали-
сты-предметники. Он подчеркнул, 
что в Герценовском университете 
на протяжении 11 лет преподавал 
физику академик Игорь Курча-
тов, сейчас на факультете физи-
ки работает профессор Александр  
Колобов, который входит в 2% наи-
более цитируемых учёных в мире,  
а на кафедре математического ана-
лиза — профессор Сергей Рукшин, 
воспитавший двух лауреатов пре-
стижной Филдсовской премии.  

Мы действительно являемся активными 
участниками и партнёрами форума. В рамках 
ПМОФ рождаются новые идеи, люди делят-
ся своими мыслями, своими представления-
ми о развитии системы образования, завя-

зываются человеческие и профессиональные контакты. Нет более 
важной темы сегодня, чем качество образования.

СЕРГЕЙ ТАРАСОВ,  
ректор РГПУ им. А. И. Герцена

Xll St. Petersburg
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Educational Forum
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но немцев не пропустил и унич-
тожил танк. Я часто думаю 
об этом герое без имени. Кто 
он? Откуда? Где его семья? Он 
погиб, но совершил такой под-
виг, которому нет примера 
в истории. Я хочу быть развед-
чиком и походить на этого героя. 
Я совершаю героические подвиги, 
но меня никто не знает. В школе 
я делаю маленькое полезное дело, 
но только без шумихи! Мне роди-
тели еженедельно дают деньги 
на театр, кино, а я их незаметно 
передаю в фонд обороны. Я помо-
гаю в занятиях двум малышам из 
соседней школы, но об этом никто 
не знает».

Ученик 7 класса. Сочинение 
на тему «Мои любимые герои»

«Моей любимой героиней явля-
ется Валя Оболихина, работ-
ница завода, простая девуш-
ка, ушедшая добровольцем на 
фронт и ставшая бойцом-раз-
ведчиком. Выполняя бое-
вые задания, Валя много 
уничтожила гитлеровцев 
и всегда благополучно воз-
вращалась в свою часть. 
Гитлеровцы часто за ней 
охотились, но благодаря её 
храбрости, находчивости 
и маленькому росту, она 
всегда проводила врага. 
Я тоже маленького роста, 
но я большая трусиха 
и нерешительная».

Ученица 8 класса. Сочи-
нение на тему «Мои люби-
мые герои»

ЭХО ВОЙНЫПРОШЛОЕ И НАСТОЯЩЕЕ

Музей Герценовского университета бережно хранит горькие свидетельства 
страданий детей блокадного Ленинграда — сочинения, письма, мемуары  
военных лет. Строки, написанные детской наивной рукой, пронизаны  
не только ненавистью к врагу и болью расставания с родными и друзьями,  
но и полны фантазии, надежды и веры. Эти теперь уже исторические документы 
оказались в музее разными путями: когда-то их принесли сами свидетели тех 
событий, потом сохранившиеся письма передавали их дети, внуки, родствен-
ники, знакомые... Рисунки Никиты Юрковского, впоследствии выпускника 
исторического факультета 1954 года, профессора, недавно передала в дар 
университету его вдова Людмила Юрковская.

«Если бы я была невидимкой, 
то я бы пробралась в Германию 
и рассказала бы немецким детям, 
как их отцы, дяди и братья гра-
бят и убивают наших детей, 
женщин и стариков. Пусть будет 
им стыдно за своих родствен-
ников-зверей. А потом бы я уби-
ла Гитлера и — конец войне».

Ученица 6 класса. Сочинение 
на тему «Если бы я был неви-
димкой»

«Если бы я выиграл 
100.000 рублей, то я бы все день-
ги отдал в фонд обороны на само-
лет "Смерть Гитлеру" и сам бы 
полетел на нём громить Берлин».

Ученик 6 класса. Сочине-
ние на тему «Если бы я выиграл 
100.000 рублей»

«Если бы я был изобретате-
лем, то я бы изобрел такое орудие, 
которое бы посредством радио 
и электричества на расстоянии 
20–30 километров уничтожало 
немецкие корабли, танки, самолё-
ты. Но для этого мне нужно мно-
го учиться и хорошо знать мате-
матику и физику, а я по ним учусь 
"посредственно"».

Ученик 7 класса. Сочинение 
на тему «Если бы я был изобре-
тателем»

 «До сих пор я любил 
всех героев, они все мне нрави-
лись, и я хотел быть похожим на 
них. Но когда я прочитал в газе-
те эпизод об одном защитнике 
Сталинграда, у меня произошёл 
переворот в душе. Он один в тече-
ние нескольких часов удерживал 
натиск целого взвода разъярён-
ных гитлеровцев-автоматчиков, 
усеяв подступы к обороне десят-
ками трупов фрицев. Но, прорвав 
защищаемый им рубеж, гитле-
ровцы двинули танк. Тогда наш 
пулемётчик, в костюме рабоче-
го, собрав связки гранат, вышел 
из прикрытия навстречу танку 
и со словами "не пройдете, гады" 
ринулся под гусеницы… Он погиб, 

УЧЕНИКИ УЧЕНИКИ 
БЛОКАДНОГО БЛОКАДНОГО 
ГОРОДАГОРОДА

«Мой истребитель шёл в раз-
ведку. На пути я встретила пять 
немецких штурмовиков. Один из 
стервятников налетел на мой 
истребитель и хотел врезаться 
в хвост. Я умело вывела свой само-
лет и дала очередь по вражеско-
му самолету, который загорелся 
и кубарем полетел вниз. Другой 
стервятник дал очередь по мое-
му самолету. Самолет загорел-
ся, я была ранена. Я выпрыгнула 
с парашютом и опустилась на 
опушку леса. Я собрала последние 
силы и доползла до штаба, отра-
портовала командиру и упала без 
сознания».

Ученица 5 класса. Сочинение 
на тему «Кем я бы хотела быть»

«Путешествуя по Германии 
невидимкой, я всюду слышал раз-
говоры детей рабочих и крестьян, 
и я пожалел не раз о том, что 

я плохо владею языком, а то 
я бы мог понять много интерес-
ного о гитлеровском режиме и об 
отношении к войне самих немцев. 
Мне следует изменить своё отно-
шение к немецкому языку в школе».

Ученик 7 класса. Сочинение 
на тему «Если бы я был неви-
димкой»

«Я долго брожу по странам, 
стонущим под пятой Гитлера, 
и помогаю партизанам в борь-
бе с фашизмом. Наконец, я попа-
даю в Берлин и останавливаюсь 
перед домом Гитлера. Это дом, 
закупоренный со всех сторон, 
чтобы никто не мог проник-
нуть внутрь. Я незаметно про-
хожу мимо часового и попадаю 
в обширный коридор. Мимо меня 
проходят эсэсовцы. Я прижима-
юсь к стене. Я прохожу много ком-
нат, роскошно обставленных. 
Сюда свезли все ценности, награ-
бленные в оккупированных стра-
нах. В самой дальней комнате 
я вижу человека, который дро-
жит и вздрагивает при каждом 
шорохе. Это всем ненавистный 
человек, это зверь в образе чело-
века, это кровопийца, захотев-
ший установить свой порядок 
во всем мире, жаждущий толь-
ко крови и смерти. Это тот, по 
чьей вине льётся кровь милли-
онов невинных людей, это тот, 
кто один хочет властвовать 
над миром. Это тот, по чьему 
приказу уничтожаются города 
и сёла, всё то, что создавалось 
веками. И он знает, что конец 
его близок! И жгучая ненависть 
охватывает меня: за папу, за мил-
лионы пап, за невинных детей, 
за всё, за всё! Я поднимаю наган 
и целюсь… Вызов преподавателя 
выводит меня из задумчивости. 
Я иду отвечать урок».

Ученица 8 класса. Сочинение 
на тему «Если бы я был неви-
димкой»

  «Мой товарищ Вова Лав-
ров — обыкновенный ленинград-
ский мальчик лет тринадцати. 
Он невысокого роста, румянец на 
щеках, глаза серые, волосы рыжие. 
Характер у него мягкий, друже-
ский. Он всегда весёлый, игри-
вый. Он очень хорошо относит-
ся к ребятам. Он очень любит 
играть с маленькими ребятами. 
Когда его просила мать какого- 
нибудь малыша посидеть 
с маленьким, пока она сходит 
в магазин, то он охотно согла-
шался и просиживал с малень-
ким, забавляя его. К старшим он 
относится вежливо. Вова хра-
брый: он один во время враже-
ской бомбёжки потушил около 
двадцати вражеских зажига-
тельных бомб. Ребята к нему 
относятся хорошо. Мы вместе 
с ребятами ходим в кино. Теперь 
открылись катки, мы катаем-
ся на коньках, на лыжах. В школе 
его все хвалят, учится он хорошо. 
Мы с ним зимой возили снег, помо-
гали ЖАКТу в различных поруче-
ниях. Были мы связными в 1941 
и в 1942 году. За всё за это он был 
награждён в 1943 году медалью 
"За оборону Ленинграда". Я к нему 
отношусь с уважением и любовью, 
как к своему брату. Вот что я могу 
сказать про своего товарища».

Ученик 5а класса Гаврилов. 
Сочинение на тему «Мой товарищ»

«Моему товарищу было 12 лет, 
когда мы с ним познакомились. 
Однажды, гуляя во дворе, я уви-
дела нового незнакомого мальчи-
ка. Он был опрятно одет. И было 
видно, что он застенчивый. 

Так произошла первая встре-
ча с будущим другом. Через 
несколько дней мы стали играть 
в лапту… В игре он мне очень 
понравился. Он был ловок и хоро-
шо бегал. Поэтому его труд-
но было загнать. После игры 
я подошла к нему, теперь я могла  

х о р о ш о 
рассмотреть его. На нём был 
одет бушлатик, брюки были хоро-
шо отутюжены, сапожки бле-
стели. Его большие голубые гла-
за смотрели как-то по-детски, 
светлые волосы были гладко при-
чесаны. Я спросила его: "Как тебя 
звать?" Видно было, что он сму-
щен вопросом. После коротко-
го молчания он тихо ответил: 
"Меня звать Колей". Я протяну-
ла ему руку и сказал: "Будем зна-
комы, меня звать Юлей". Он, крас-
нея, подал мне руку. Так произошло 

наше знакомство. 
Впоследствии мы крепко сдру-
жились, и нам было скучно, когда 
не было одного из нас. Мне понра-
вились его честность и прямота. 
Он имел большую силу воли, кото-
рая во многом помогала ему. Он 
всегда был вежлив с посторонни-
ми и всегда любил шутить и сме-
яться. В наших детских играх 
он был одним из лучших. Но были 
у него и отрицательные каче-
ства, но они были столь незначи-
тельны, что со стороны их было 
заметить нелегко. Особенно силь-
но сблизила нас Отечественная 
война, в которую мы были всегда 
вместе. Город был осажден, про-
дукты было трудно доставлять, 
и начался голод. Кроме этого, 
каждую ночь немцы системати-
чески бомбили Ленинград. И ког-
да было очень страшно, мы спу-
скались в убежище. Сидя там, 
мы разговаривали о нашем буду-
щем и о наших мечтах. Но нашу 
светлую дружбу оборвали нем-
цы-гады. Колина семья не выдер-
жала тяжких испытаний, пав-
ших на долю ленинградцев, 
и эвакуировалась летом 1942 г. 
Этот день я никогда не забуду. 
Стоя на балконе, мы прощались. 
Я отдала ему на память мою 
любимую книгу "Законы при-
роды". С тех пор я не знаю, что 
с ним. Я просила его писать мне, 
но ни одного желанного письма 
я не получила. Я не знаю, где он, 
я не знаю, что с ним, но я верю 
в то, что мы встретимся вновь 
и будем продолжать нашу силь-
ную, неоценимую, несокруши-
мую дружбу!»

Ученица 5б класса Щеголе-
ва Юлия. Сочинение на тему 
«Мой товарищ»

«После войны наш любимый 
Ленинград Быстро залечит 
свои раны и будет красивее, вели-
чественнее, чем раньше».

«Скоро ли там Гитлер пере-
станет бомбить по нашей родной 
26-й? Чини её, дорогая, любовно 
и внимательно. Соберёмся вме-
сте, будем великие планы стро-
ить (совершая маленькие дела). 
Так я представляю живо гул 
и гам ребячьих голосов».

Письма 1942–1944 гг. адре-
сованы любимой учительнице 
Диаконовой Евгении Фёдоровне, 
Ленинград, Васильевский остров, 
10 линия.

Дружба

«Наша дружба неразрывна, —  
Говорили все друзья, — 
Наша дружба неразрывна, 
Расставаться нам нельзя».

Пой, рабочий, пой, крестьянин, 
Пой, команда моряков, 
Про советских капитанов 
И про всех большевиков!

Пой, советский комсомолец. 
Пой, отважный капитан, 
Что союз страны Советов 
Крепче всяких вражьих стран!

Пусть узнают все народы, 
Весь огромный шар земной, 
Что зовут страну свободы 
Пролетарскою страной.

Пой, рабочий, пой, крестьянин, 
Пой, команда моряков 
Про советских капитанов 
И про всех большевиков.

А рабочий и крестьянин — 
Боевое дружество, 
А в бою нужна отвага, 
Смелость, ловкость, мужество.

«Наша дружба неразрывна, — 
Говорят народы, 
Наша дружба неразрывна, 
Мы в стране свободы!» 

Март 1944 г. 
Из: Стихи собственного сочине-
ния на тему Отечественной вой-
ны. Олег Рачков, 11 лет. 

  Материал подготовили   
ЕКАТЕРИНА КОЛОСОВА, 
директор музея, 
АЛЕКСАНДР КРЕЙЦЕР, 
ведущий редактор музея

событиях, искренне проника-
ясь трагическими судьбами неволь-
но ставших их частью людей.

Вожатыми отрядов стали сту-
денты и выпускники института 
истории и социальных наук Герце-
новского университета. Многие из 
них отметили, что школьники из 
Санкт-Петербурга и Ленинград-
ской области были заинтересо-
ваны темой смены, хоть и не все 
из них увлекались историей до 
этого. Ребята же из других реги-
онов поначалу были чуть более 
скованными и напряжёнными, 
но очень быстро включились: 
относились к теме серьёзно и со 
всей ответственностью подходили 
к выполнению заданий. Волонтё-
ры заметили, что старшеклассни-
кам из других регионов небезраз-
лична история Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области.

«Рад видеть вас и приветство-
вать на площадке старейшего педа-
гогического университета нашей  
страны, — обратился к участ-
никам и вожатым второй смены 
Сергей Тарасов. — Впереди у вас 
увлекательная неделя, вы успеете 
обрести новых друзей». Ректор 

… из уст в уста, из сердца в сердце. Только так сохраняется историческая память — от людей к людям:  
через книги, через фильмы, но главное — через живое общение старших с младшими. Две смены,  
две недели, 120 школьников. Это не просто цифры — это представители нового поколения и это те дни,  
за которые они смогли лучше понять поколение, появившееся задолго до их рождения… И, как бы пафосно 
это ни звучало, благодаря которому многие из них вообще родились.

В НАЧАЛЕ ВЕСНЫ РГПУ  
им. А. И. Герцена провёл для рос-
сийских школьников две про-
фильные исторические смены на 
университетской агробиостан-
ции в посёлке Вырица Ленинград-
ской области — с 24 по 30 марта 
и с 1 по 7 апреля. «Хроники непо-
корённого города» — так звучало 
название смен, и оно, конечно, не 
случайное: проект посвящён памя-
ти жителей и защитников города, 
который так и не был взят врагами, 
который выстоял невосполнимой 
ценой жизни людей и покалечен-
ных войной судеб.

Учащиеся восьмых, девятых, 
десятых и одиннадцатых классов 
из Санкт-Петербурга и Ленинград-
ской области в первую смену и их 
сверстники из республики Каре-
лия, Новгородской и Псковской 
области во вторую смену, каждая 
из которых длилась неделю, изуча-
ли материалы, посвящённые бит-
ве за Ленинград и блокаде Ленин-
града. Всего одна неделя, которая 
кардинально изменила отноше-
ние десятков школьников к исто-
рии страны и памяти предков… 
Из разных источников они чер-
пали знания об исторических  

ИЗ ПОКОЛЕНИЯ ИЗ ПОКОЛЕНИЯ 
В ПОКОЛЕНИЕ…В ПОКОЛЕНИЕ…

Герценовский университет находится 
в самом центре Санкт-Петербурга, горо-
да-героя Ленинграда, и на территории вуза 
в годы Великой Отечественной войны рас-
полагался госпиталь. Студентки помо-
гали раненым, служили медицинскими сёстрами. Ну и, конечно, 
университет частично работал в годы войны, образовательный 
процесс какой-то период не прерывался. Очень многое было сдела-
но герценовцами с точки зрения защиты нашей Родины. Многие, 
к сожалению, погибли во время Великой Отечественной войны,  
ну а выжившие продолжали работать в эвакуации. Поэто-
му мы решили обратиться с такой инициативой в Министерство 
просвещения Российской Федерации, чтобы провести смены «Хро-
ники непокорённого города», и Министерство поддержало эту идею, 
поддержали регионы и другие педагогические вузы нашей страны.

«Хроники непокорённого города» — 
это важнейший проект, способный объ-
единить тысячи старшеклассников со 
всей страны и сформировать их ценност-
ное отношение к истории.

Очень рад приветствовать участни-
ков смен от лица губернатора Ленинград-
ской области Александра Дрозденко в посёл-
ке Вырица, на нашей ленинградской земле. 

Мы благодарны коллективу Герценовского университета за то, 
что эта площадка стала таким подходящим местом для «Уни-
верситетских смен». Особая ценность смен — возвращение исто-
рической памяти. В Ленинградской области чтят память о Вели-
кой Отечественной войне. Мы провели ряд крупных мероприятий, 
связанных с 80-летием снятия блокады Ленинграда, а 29 марта, 
в День партизанской славы Ленинградской области, вспоминали 
партизанское движение. Спасибо, что с молодым поколением мы 
возвращаемся в историю, чтим память отцов, дедов, наших семей.

СЕРГЕЙ ТАРАСОВ,  
ректор РГПУ им. А. И. Герцена

АНДРЕЙ МОРОЗОВ, 
программный директор проекта 
«Хроники непокорённого города»

НИКОЛАЙ ЕМЕЛЬЯНОВ,  
заместитель председателя 
Правительства Ленинградской области 
по социальным вопросам

  Профильные исторические смены «Хроники непокорённого горо-
да» в рамках образовательно-туристских программ «Университетские  
смены» проводит РГПУ им. А. И. Герцена при поддержке Министер-
ства просвещения РФ в рамках федерального проекта «Патриотиче-
ское воспитание граждан Российской Федерации» национального  
проекта «Образование».

особо подчеркнул, что Ленинград 
никогда не был захвачен, на тер-
риторию города никогда не ступа-
ла нога оккупантов, город высто-
ял, что является для нынешних 
и будущих поколений примером 
истинного мужества и преданно-
сти Родине.

Чтобы иметь полную карти-
ну, корреспондент «ПВ» пого-
ворил и с самими школьника-
ми — с участниками второй смены 
Алёной Козыревой, Лёлей Бродт, 
Петром Тимофеевым и Марией 
Семёновой. «Вожатые очень кру-
тые! С ними интересно, в нуж-
ный момент они всегда поддержат. 
Это здорово!», — поделился Пётр, 
чей день рождения выпал как раз 
на смену в Вырице. Он расска-
зал, что ему здесь очень нравит-
ся, а новый год своей жизни он 
с радостью встретит в кругу дру-
зей. Все ребята, попавшие на сме-
ну, оказались здесь не просто так: 
одни из них активно проявля-
ли себя на уроках истории, дру-
гие — на встречах военно-патрио- 
тических клубов, третьи поехали  
за компанию со своими друзья-
ми, но ни на секунду не пожалели  
об этом. «Я всегда стараюсь помо-

гать нашим педагогам, активничаю 
на занятиях, прихожу на все тре-
нировки нашего клуба. Возможно, 
это не совпадение, и именно поэ-
тому от нашего клуба отправили 
именно меня», — заметила одна 
из старшеклассниц.

Программа смен была поис-
тине насыщенной: на иммерсив-
ной инсталляции «Пропавшие 
в кинохронике» в одном из пави-
льонов «Ленфильма» школьники 
посмотрели на события Великой 
Отечественной войны с точки 
зрения кинооператоров, фотокор-
респондентов, актёров и сотруд-
ников киностудий; на площадке 
VR-проекта «История моими гла-
зами» они совершили вирту-
альный полёт над Санкт-Петер-
бургом и осмотрели культовые 
достопримечательности; выстав-
ка патриотического объедине-
ния «Ленрезерв» познакомила 
их с материальным и духовным 
наследием времён Второй Миро-
вой войны; благодаря диораме 
«Дорога жизни» ребята смогли 
прочувствовать значимость един-
ственной транспортной арте-
рии, соединявшей блокадный 
Ленинград с Большой землёй. 

  АННА СМИРНОВА,  
корреспондент «ПВ»

И это лишь часть того, что успе-
ли участники профильных исто-
рических смен.

Итогом двух недель работы по 
сбору и аккумуляции историче-
ских знаний стала разработка 
и реализация участниками смен 
командных исследовательских 
проектов. Всего за неделю каждый 
из ребят получил базовые навы-
ки по теории и практике работы 
с историческими источниками 
и аутентичными документами. 
Проекты, посвящённые жизни 

Ленинграда в блокадные годы, 
вдохновили участников смен на 
дальнейшее изучение истории 
Великой Отечественной войны. 
Но главное — участие в профиль-
ных исторических сменах способ-
ствовало формированию здоро-
вого патриотизма у школьников, 
а также воспитанию чувства 
сопричастности к истории реги-
она и своей страны.

приуроченным к 80-летию со дня 
полного освобождения города от 
фашистской блокады в годы Вели-
кой Отечественной войны, озна-
комились около 50 000 посетите-
лей. Выставка продлится до 12 мая 
включительно.

к людям тех страшных времён, 
призывать задуматься над тем, 
что делает человека человеком.

«Уходят из жизни ветераны 
Великой Отечественной войны, 
люди, пережившие вместе с Ленин-
градом самое страшное и тяжёлое 
время. И вместе с ними теряет-
ся живая эмоциональная связь 
с этим временем. Наш выста-
вочный проект — это возмож-
ность прочувствовать, осмыс-
лить и прикоснуться к великому 
подвигу ленинградцев. При помо-
щи подлинных свидетельств оче-
видцев, художественных образов 
и музейных предметов мы расска-
зываем историю о том, как пре-
одолевая голод, невыносимый 
холод и страх, люди мобилизова-
ли все свои ресурсы и доказали, 
что жизнь и вера в победу всегда 
сильнее смерти», — обозначила 
предназначение выставки дирек-
тор ЦВЗ «Манеж» Анна Ялова, 
которая сама провела по ней экс-
курсию для герценовцев.

ВЫСТАВКУ «ГОРОД-ГЕРОЙ 
ЛЕНИНГРАД» в центральном выста-
вочном зале «Манеж» в апреле 
посетила делегация Герценовского 
университета во главе с ректором 
Сергеем Тарасовым. О масштаб-
ном проекте гостям рассказала 
директор ЦВЗ «Манеж» Анна Яло-
ва. Она отметила, что от момента 
зарождения идеи до открытия про-
шло чуть меньше девяти месяцев.

Авторами проекта на одном 
дыхании была проделана боль-
шая работа, требующая пре-
дельной собранности и внима-
ния. Гости выставки заметили, 
как много она содержит малень-
ких деталей, которые создают 
эмоциональную связь со зрите-
лем. Трудно устоять и не начать 
сопереживать этим людям на 
фото, их проникновенным и тро-
гательным историям. Однако, 
организаторы отмечают, что по 
их задумкам выставка призва-
на не «выжимать слезу», а соз-
давать близость посетителей 

ГОРОД-ГЕРОЙ ГОРОД-ГЕРОЙ 
ЛЕНИНГРАДЛЕНИНГРАД

Надпись, которую мы первой видим, выходя с Московского 
вокзала в центр Санкт-Петербурга. Фраза, которая вшита  
в подкорку каждого петербуржца ещё с детского сада. 
Больше, чем слова — это высшая степень отличия, за которой 
стоят люди, а не буквы. Только так могла называться  
выставка, приуроченная к 80-летию со дня полного  
освобождения Ленинграда от фашистской блокады.

Сергей Тарасов отметил мас-
штабность выставки и объём рабо-
ты, проделанной при её под-
готовке: «Создание такой 
экспозиции — тоже подвиг, 
помогающий жителям и гостям 
Санкт-Петербурга сохранять 
историческую память». В пер-
вый же месяц с выставочным про-
ектом «Город-герой Ленинград», 

  АННА СМИРНОВА, 
корреспондент «ПВ»
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с различными школами и детскими  
садами. Как правило, если у сту-
дентов есть желание, мы готовим 
праздники для детей, выезжа-
ем в образовательные органи-
зации, где проводим эти меро-
приятия. В прошлом году на нас 
вышел петербургский проект 
«Дети ждут», где детям помога-
ют найти семьи. Представитель 
проекта написала письмо с пред-
ложением о сотрудничестве, мы 
с большим желанием отклик-
нулись и в Новый год провели 
для детей праздник. Мы актив-
но сотрудничаем с библиотекой 
для слепых и слабовидящих. Хотя, 
казалось бы, что это не наше, не 
логопедическое направление, но, 
тем не менее, там мы тоже нашли 
свою нишу. Вместе со студента-
ми и другими образовательны-
ми организациями, которые тоже 
являются партнёрами библиоте-
ки, мы готовим книги, в которых 
используются альтернативные 
средства коммуникации.

— Как осуществляется рабо-
та над такими проектами? 
Чаще студенты сами подают 
идеи или Вы их направляете?

— Бывает очень по-разному. 
Есть студенты, которым подска-
жешь какую-то идею, и они гото-
вы её развивать. Например, я со 
своим сыном, ЛОР-врачом, езди-
ла в интернат под Псковом, где 
он осматривал детей тоже в рам-
ках волонтёрской деятельности. 
Я подружилась с коллективом 
и детьми, а когда приехала, рас-
сказала студентам, и весь про-
шлый год мы активно взаимо-
действовали с этим учреждением. 
Студентки снимали видео, как 
что-то приготовить. Девочки из 

педагогических наук Людми-
ле Борисовне Баряевой и заведу-
ющей кафедрой логопедии Люд-
миле Владимировне Лопатиной, 
которая поддерживает меня во 
всех моих начинаниях.

— Одно из основных направ-
лений Вашей работы — науч-
ное руководство студенчески-
ми проектами. Расскажите об 
этих проектах.

— Эта работа ведётся дав-
но. Мне кажется, что студент, 
который приходит в универси-
тет, должен не просто учиться, но 
и прожить это время очень актив-
но, позитивно, обрести пони-
мание того, что ты находишься 
в обществе, которому ты можешь 
принести пользу. Мы взаимодей-
ствуем с детьми, которые оста-
лись без попечения родителей, 

день ходить на работу, общаться 
со студентами, вывозить их 
куда-то, видеть их горящие гла-
за — это, как говорил Мюнхгау- 
зен, не подвиг, но что-то геро-
ическое в этом есть. Наверное, 
это достижение, когда видишь, 
что людям нравится учиться, у них 
что-то получается.

— Что для Вас значит побе-
да в конкурсе «Женщина года»?

— Семья была очень рада 
этому. Наверное, это как перед 
Новым годом, когда составля-
ешь для себя некий отчёт о том, 
что успел сделать. Здесь произо-
шло то же самое, это определённый 
этап, не более того. Я хочу выра-
зить благодарность университету, 
в котором я училась и в котором 
сейчас работаю, своему науч-
ному руководителю, доктору  

Светлана  Светлана  
Кондратьева:  Кондратьева:  
«САМОЕ «САМОЕ 
ВДОХНОВЛЯЮЩЕЕ ВДОХНОВЛЯЮЩЕЕ 
В НАШЕЙ В НАШЕЙ 
ПРОФЕССИИ — ПРОФЕССИИ — 
ДЕТИ»ДЕТИ»

Доцент кафедры логопедии института дефектологического образования  
и реабилитации РГПУ им. А. И. Герцена Светлана Кондратьева стала лауреатом 
17-го конкурса профессиональных достижений «Женщина года» в Санкт- 
Петербурге, заняв 3 место в номинации «Наука и высшая школа». Под её руко-
водством студенты института реализовывают проекты, направленные  
на помощь как детям, так и взрослым. Светлана Юрьевна уверена, что за вре-
мя обучения в университете будущему специалисту важно увидеть и понять, 
какую пользу своей деятельностью он может принести обществу.

— Расскажите об основных 
направлениях Вашей научной 
деятельности.

— Уже очень много лет я зани-
маюсь профилактикой и коррек-
цией дискалькулии — нарушения 
счётных навыков у детей. Так сло-
жилось, что сначала я писала по 
этой теме кандидатскую диссер-
тацию, потом докторскую, и до 
сих пор занимаюсь этим вопро-
сом, пытаюсь выпустить как мож-
но больше книг по теме, чтобы 
помочь детям.

— Что Вы считаете сво-
им главным профессиональным 
достижением? 

— Трудный вопрос. Конеч-
но, можно сказать, что 
это защита докторской, 
но мне кажется, что каждый 

  Беседовала 
ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА,  
корреспондент «ПВ»

ПРОФОРИЕНТАЦИЯ

 
ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА,  
корреспондент «ПВ»

интерната готовили и отправляли 
нам результаты своей деятель-
ности. Для детей, которые выпу-
скаются из этого интерната после 
18 лет, были построены два дома, 
и уже пять лет, как они там живут. 
К этой дате мы подготовили и про-
вели праздник.

— Какие профессиональные 
качества Вы стремитесь при-
вить студентам как будущим 
специалистам-логопедам?

— Наверное, прежде всего, 
честность. Честность по отно-
шению к профессии, по отно-
шению к себе и по отношению 
к детям, с которыми им предсто-
ит работать. 

— Есть ли в профессии лого-
педа сложности, которые не 
всегда видны со стороны, но 
о которых важно помнить?

— Мне кажется, в любой про-
фессии есть подобные сложности. 
В нашем случае это может быть 
взаимодействие с родителями. 
Порой родители не понимают, 
что и как нужно делать, не всег-
да откликаются, особенно если 
в учреждение приходит молодой 
специалист. Поэтому взаимо-
действию с родителями мы тоже 
учимся, и, как раз возвращаясь 
к теме студенческих проектов, 
в этом году, объявленном Годом 
семьи, мы со студентами третьего 
курса познакомились с проектом 
«Мамина школа», посвящённым 
взаимодействию педагогов с роди-
телями. Порой студенты могут 
найти контакт с детьми, многие 
их боятся. В нашей работе очень 
важно терпение, а ещё я всегда 
призываю студентов развивать 

в себе наблюдательность, пото-
му что за детьми очень интерес-
но наблюдать, своим поведением 
они могут многое показать и рас-
сказать нам.

— С детьми какого возрас-
та обычно работают студен-
ты в рамках проектов?

— У нас есть дети дошкольного 
возраста, есть и школьники, а так-
же взрослые люди, как, напри-
мер, в том интернате в Псковской 
области. Мы взаимодействуем 
с разными возрастными кате-
гориями, потому как логопеду 
приходится работать не только 
с детьми, но и со взрослыми людь-
ми, которые, например, потеря-
ли речь в результате перенесённо-
го инсульта или других факторов.

— Ощущают ли студен-
ты разницу в работе с разными 
возрастными группами? Ино-
гда говорят, что дошкольники 
воспринимают молодых специ-
алистов лучше, чем подростки. 
Или на самом деле эта разница 
не так заметна?

— Тут зависит от самого сту-
дента, что лично ему интереснее. 
Некоторые после практики гово-
рят, что останутся в детском саду, 
потому что там милые маленькие 
детки, с которыми можно играть. 
В школе, конечно, всё уже немного 
по-другому. Лично я, мне кажет-
ся, не смогла бы работать в шко-
ле. Я всегда работала с детьми 
дошкольного возраста, и мне это 
доставляло удовольствие, поэто-
му, я думаю, всё зависит от само-
го человека, его внутренних пред-
почтений.

— Что, на Ваш взгляд, в про-
фессии логопеда самое сложное, 
а что, наоборот, самое интерес-
ное и вдохновляющее?

— Вдохновляющее — это дети. 
Работа с ними всегда интерес-
на, они очень отзывчивые, могут 
придумать столько всего неожи-
данного. У них можно многому 
научиться. А самое сложное —  
научиться работать в коллективе, 
потому что логопед — не только каби-
нетный работник. От взаимодействия 
с коллективом зависит очень многое, 
и об этом важно помнить.

кратко рассказали о своих про-
ектах, подробнее ознакомить-
ся с которыми можно было на 
площадках. С приветствием 
выступили директор лицея Люд-
мила Бабаева и эксперт Коми-
тета по образованию Санкт-Пе-
тербурга, доцент института 
экономики и управления РГПУ 
им. А. И. Герцена Алексей Крав-
цов, они пожелали участникам 
успешной работы и профессио-
нального развития.

Руководитель педагоги-
ческого Кванториума РГПУ  
им. А. И. Герцена Михаил Спе-
ранский рассказал: «Сегодня мы 
представляем дидактические 
комплекты, которые разработа-
ли в технопарке Герценовского 
университета наши студенты — 
будущие учителя и педагоги допол-
нительного образования. Мис-
сия технопарка именно в том, 
чтобы ребята могли создать свой 
авторский образовательный про-
дукт, с которым могут выходить 
в школы и другие образователь-
ные организации». 

Также Кванториум представ-
ляли заведующий лаборатори-
ей Павел Марланд и ученица  

направление и познакомились 
с техническим заданием. По окон-
чании школы команды презенто-
вали свои проекты жюри. Вторым 
этапом, который определил побе-
дителей, стал хакатон — одно-
дневное очное соревнование, на 
котором каждый участник решал 
конкретную проектную задачу. 
Школьники подошли к заданиям 
проектной школы с воодушевлени-
ем и энтузиазмом, проявили тру-
долюбие, логическое мышление 
и технические навыки. Команды 
испытали авторскую трансформи-
рующуюся крышу вездехода «Трав-
ник» и с удовольствием продемон-
стрировали прототип студентам 
и сотрудникам университета.

Кроме того, педагогический 
Кванториум им. К. Д. Ушинского 
принял участие в «Ярмарке педа-
гогических идей». Мероприятие, 
помогающее образовательным 
учреждениям города поделить-
ся своими лучшими практиками, 
прошло в лицее № 211 им. Пьера 
Де Кубертена в рамках Петербург-
ского международного образова-
тельного форума. 

Работа ярмарки началась с пле-
нарного заседания, все участники 

В педагогическом Кванториуме им. К. Д. Ушинского всегда 
кипит работа — школьники и студенты вместе разрабатывают 
идеи экспериментальных проектов и успешно воплощают их.  
Недавние впечатляющие достижения ребят — создание маке-
та сверхскоростного челнока для доставки микроспутников  
и прототипа вездехода «Травник».

В ВЕСЕННИЕ КАНИКУЛЫ школь-
ники Санкт-Петербурга приня-
ли участие в проектной школе 
«Дизайн и бионика», представляв-
шей собой междисциплинарный 
интенсив, на котором команды 
учащихся реализовали свои прото-
типы и проводили с ними экспери-

ментальные работы. Главная цель 
проектной школы — сформиро-
вать у участников проектное мыш-
ление, а также навыки решения 
прикладных задач, разработки 
и внедрения готовых продуктов. 
На первом этапе участники объ-
единились в команды, выбрали 

ТЕХНИЧЕСКОЕ ТЕХНИЧЕСКОЕ 
ТВОРЧЕСТВОТВОРЧЕСТВО

гимназии № 70 Владислава Швец, 
которая в рамках проектной шко-
лы разработала при методической 
поддержке компании «Роскосмос» 
макет сверхскоростного челнока 
для доставки микроспутников.

Владислава Швец рассказа-
ла о работе над макетом: «Рабо-
та состояла из восьми этапов. 
Сначала мы набирали идеи для 
создания самой модели, потом 
делали чертеж и макет из кар-
тона. Потом мы разрабатыва-
ли модели в приложении Fusion 
360, затем загружали их в другую 

программу и проводили расчет 
параметров, при необходимости 
исправляли ошибки. Далее мы 
печатали модель на 3D-прин-
тере и создавали презентацию, 
чтобы продемонстрировать итог 
своей работы в рамках проект-
ной школы».

Площадка Кванториума Герце-
новского университета привлек-
ла множество посетителей «Ярмар-
ки педагогических идей».

ТОЛЬКО ВПЕРЁД!

за неимением специалистов 
отправляется на домашнее 
обучение и в итоге не получа-
ет полноценного образования. 
В больших городах все виды специ-
альных образовательных учреж-
дений имеются. И здесь родите-
лям необходимо прислушиваться 
к рекомендациям специальной 
психолого-медико-педагогической 
комиссии, которая следует прин-
ципам гуманности и всегда решает 
образовательную ситуацию в поль-
зу ребёнка. Но такие возможно-
сти есть не везде. И родителей, 
живущих далеко от специальных 
образовательных учреждений, 
тоже можно понять. Тем самым 
этот вопрос ложится на плечи шко-
лы. И тут встает вопрос — может 
ли современная школа создать 
нормальные условия для обуче-
ния такого ребёнка. 

— Какую подготовку совре-
менные педагогические вузы 
должны давать своим выпуск-
никам, чтобы они были готовы 
оказывать поддержку таким 
семьям?  

— В программы дефектологиче-
ского образования заложены зна-
ния, как работать с такими семь-
ями. Но для развития системы 
инклюзивного образования мы 
должны готовить всех педаго-
гов для работы с детьми с ОВЗ 
и их родителями.

— В таких семьях огромная 
ответственность ложится на 
плечи родителей. Как специали-
сты могут помочь справиться?

— Существует масса различных 
видов деятельности. Если гово-
рить об образовательных учреж-
дениях, то в них создаются объ-
единения родителей, в которых 

препятствует полноценной адапта-
ции. Поэтому необходима помощь 
вас — средств массовой информа-
ции — для изменения отношения 
общества.

— Если говорить об образо-
вательной траектории семей 
с особыми детьми. Инклюзив-
ное, коррекционное или домаш-
нее обучение — как семье сде-
лать выбор?

— В нашей стране созданы 
федеральные государственные 
образовательные стандарты для 
детей с ограниченными возмож-
ностями здоровья. Важно, что 
в них учтены все категории, сте-
пени расстройства и сочетания 
нарушений, потому что каждый 
пятый ребёнок с ОВЗ имеет соче-
танные нарушения.

На мой личный взгляд, 
это должен быть не выбор семьи, 
а прежде всего рекомендация 
специалистов — какой образо-
вательный маршрут будет наи-
более благоприятен для ребён-
ка. В некоторых случаях ребёнку 
комфортнее и в целом эффектив-
нее пройти специальное обра-
зование. Часто родители нео-
правданно боятся этого, хотя за 
исключением умственной отста-
лости любой ребёнок получает 
цензовое образование, то есть по 
окончании ему выдаётся такой же 
аттестат, как и его здоровым свер-
стникам. Дети с лёгкими нару-
шениями или после успешно-
го оперативного вмешательства 
и восстановительной работы могут 
влиться в инклюзивное обучение. 
Что касается домашнего обуче-
ния, то для этого тоже необхо-
димы медицинские показания. 
Другое дело, что часто ребёнок 
с ОВЗ, попадая в обычную школу,  

— Семья лиц с ограничен-
ными возможностями здоро-
вья и инвалидностью — что 
в это понятие сегодня вкла-
дывается?

— Это понятие сложное. И здесь 
проблема связана с определе-
нием самих понятий. Кто такой 
«инвалид» и кто такой «человек 
с ограниченными возможностя-
ми здоровья». Инвалид — это 
человек, который прошёл специ-
альную медико-социальную экс-
пертизу и получил официальный 
документ. А для лица с ограни-
ченными возможностями здо-
ровья, хотя и есть это определе-
ние в Законе об образовании, нет 
документа, подтверждающего этот 
статус. Получается, что для госу-
дарства закреплён только статус 
инвалида. Порой люди с одина-
ковыми медицинскими диагноза-
ми оказываются в разном статусе, 
ведь некоторая часть родителей 
отказывается оформлять детям 
инвалидность. 

— Можно ли сказать, что 
эти семьи в достаточной мере 
защищены государством?     

— Существует закон 
о защите прав инвалидов, есть 
федеральная программа реаби-
литации, предусмотрены инди-
видуальные программы реаби-
литации для взрослых инвалидов 
и абилитации для детей. Эти пра-
ва защищаются. Но в основе про-
блемы — даже не отношение госу-
дарства, а отношение к инвалидам 
общества. На сегодня общество 
изолирует этих людей, счита-
ет их категорией, которая ниче-
го не может — учиться, работать, 
создавать семьи и т. д. И люди 
с инвалидностью, осознавая 
это, ещё более изолируются, что  

ОСОБЫЕ ПРОБЛЕМЫ ОСОБЫЕ ПРОБЛЕМЫ 
ОСОБОЙ СЕМЬИОСОБОЙ СЕМЬИ
В конце марта лучших специалистов страны собрала Всероссийская научно- 
практическая конференция «Герценовские чтения. Современные проблемы 
дефектологии и реабилитологии: семья лиц с ограниченными возможностями 
здоровья и инвалидностью в контексте образовательных отношений». На ней 
были подняты острые наболевшие темы. Сегодня свои вопросы «ПВ» обратили 
к доценту кафедры основ дефектологии и реабилитологии, научному сотруднику 
ресурсного учебно-методического центра по обучению инвалидов и лиц с огра-
ниченными возможностями здоровья Ольге Вялых. 

они в неформальной обстанов-
ке могут раскрыться, обгово-
рить проблемы, поделиться друг 
с другом. Как правило, такие клу-
бы ведут специальные психологи.

— Конференция обозначила 
острые углы взаимопонима-
ния специалистов и родите-
лей. Удалось ли наметить век-
торы решения этих вопросов?

— В основе взаимопонима-
ния — доверие. Тогда будет взаи-
модействие. К сожалению, этого 
доверия пока недостаточно. Про-
блема семьи во взаимодействии 
со специалистами связана с тем, 
что появление ребёнка с огра-
ниченными возможностями — 
это тяжёлая трагедия. И родители 
это воспринимают так же тяжело, 
как и утрату. Не все способны это 
принять окончательно и пере-
жить, то есть не могут до кон-
ца в это поверить и научиться 
с этим жить. И если они не слы-
шат от специалиста подтвержде-
ния своего мнения, у них возни-
кает впечатление, что его ребёнка 
просто не любят, поэтому возни-
кают трения. 

Поскольку с появлением тако-
го ребёнка семья действительно 
оказывается в серьёзной ситуа-
ции, на мой взгляд, важной про-
блемой является отсутствие меж-
ведомственного взаимодействия.  
По идее уже начиная с роддо-
ма такая семья должна полу-
чать помощь. У нас только созда-
ётся система сопровождения таких 
детей и таких семей. Но пока 
у родителей ощущение, что они 
остаются один на один со своими 
проблемами — психологическими, 
социальными и экономическими.

Межведомственная разобщен-
ность ведёт к тому, что семьи чув-
ствуют себя беспомощными, не 
знают, куда обратиться за помо-
щью. Сейчас, к сожалению, взаимо-
действие ведомств — медицинских 
учреждений, социальных служб, 
образовательных учреждений — 
всех тех, кто занимается детьми 
с ОВЗ, минимально. Такие семьи 
нуждаются в системном комплекс-
ном сопровождении — от роддома 
до начала самостоятельной жиз-
ни. В этом плане интересен опыт 
сопровождения студентов-инва-
лидов в Герценовском универси-
тете, и его можно масштабировать.

Экспертами разрабатыва-
ется специальная литература 
для родителей. Исследователь-
ский вектор теперь охватывает 
не только детско-родительские 
взаимоотношения, но и вопро-
сы образования, трудоустрой-
ства. Недавно нами проведено 
исследование, которое показа-
ло, что четверть всех обследо-
ванных студентов-инвалидов 
вузов Санкт-Петербурга не хотят 
создать семью. Вопрос преодоле-
ния этого страха требует отдель-
ного внимания. Одним словом, 
знания у специалистов есть, оста-
лось преодолеть межведомствен-
ные преграды. 

  Беседовала ВЕРОНИКА 
МАХТИНА, корреспондент «ПВ»

   Подготовлено редакцией «ПВ»

Всемирная просветительская акция «Тотальный диктант», 
ежегодно объединяющая сотни тысяч людей, отмечает свой 
двадцатилетний юбилей. Проект направлен на популяриза-
цию русского языка и повышение грамотности населения. 
Акция включает в себя лекторий, онлайн-марафоны, 
онлайн-курсы и многое другое. 

Традиционно одной из площадок Тотального диктанта 
в Санкт-Петербурге стал главный кампус Герценовского уни-
верситета. В Гербовом зале текст прочитал доцент кафедры рус-
ского языка филологического факультета Алексей Дунев. «Пре-
жде всего, я филолог, я писатель и я педагог, поэтому участие 
в Тотальном диктанте в качестве чтеца — моё любимое про-
фессиональное занятие», — отметил он.

Акция прошла также на площадке филологического факуль-
тета, координатором которой уже много лет выступает мето-
дист учебного подразделения Марина Левина. В этом году текст 
здесь прочли актриса Александринского театра Юлия Рудина 
и профессор РГПУ им. А. И. Герцена, член Совета по культу-
ре речи при Губернаторе Санкт-Петербурга Михаил Дымарский.

В 2024 году звание «столицы Тотального диктанта» полу-
чил Томск. Текст под названием «Дорогой дневник» подгото-
вила писательница и журналист Анна Матвеева. Участникам 
акции в каждом из часовых поясов были предложены раз-
ные части текста. Петербуржцы написали его третью часть — 
«Правда или желание».

Те, кто изучает русский язык как иностранный, также смог-
ли присоединиться к акции «Тотальный диктант» и написа-
ли тест TruD. Он включает в себя задания, разработанные на 
основе оригинального текста диктанта. Основным организато-
ром проекта в Санкт-Петербурге выступил институт русского 
языка как иностранного РГПУ им. А. И. Герцена. 

ТОТАЛЬНЫЙ ДИКТАНТ

В Герценовском университете подвели итоги XVIII 
городского конкурса кураторов студенческих сообществ 
и академических групп в сфере высшего образования 
Санкт-Петербурга. На протяжении многих лет он прово-
дится в РГПУ им. А. И. Герцена.

«Год от года конкурс собирает большое количество участ-
ников и свидетельствует о том, что вузы нашего города не зам-
кнуты каждый сам на себе. Между студентами и преподавате-
лями разных вузов — тесное горизонтальное взаимодействие. 
Вместе мы можем решать важные задачи», — отметил прорек-
тор по воспитательной деятельности и молодёжной полити-
ке Роман Соколов.

Для доцента кафедры общей и социальной психологии Ната-
лии Солнцевой, занявшей третье место в номинации «Лучший 
куратор — преподаватель студенческого сообщества», самое 
ценное — общение и обмен опытом и контактами: «Мне была 
важна не столько победа, сколько возможность увидеть высту-
пления других участников, потому что они были действитель-
но интересные и яркие». Но для многих ребят, которые ста-
ли руководителями объединений только в этом году, победа 
значит очень много. «Я рада, что все мои старания и нововведе-
ния так быстро получили признание», — отметила руководитель 
студенческого кураторского отряда «Дино» Полина Маметье-
ва, ставшая первой в номинации «Лучший куратор — студент 
(руководитель) студенческого сообщества».

Преподаватели и студенты Герценовского университета еже-
годно входят в число лауреатов конкурса.

УРА КУРАТОРАМ!

  ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, ДАРЬЯ АЛЕКСЕЕВА, 
корреспонденты «ПВ»

    ПРЕДСТАВИТЕЛИ ГАЗЕТЫ «ПЕДАГОГИЧЕСКИЕ ВЕСТИ» приняли уча-
стие в IX Фестивале малой прессы, который уже давно стал площадкой 
для развития сегмента малой прессы Санкт-Петербурга и Ленинград-
ской области. В состав жюри входят журналисты, эксперты СПбГУ 
и Комитета по печати и взаимодействию со СМИ Администрации 
Санкт-Петербурга. С приветственным словом к участникам обра-
тился директор Высшей школы журналистики и массовых комму-
никаций СПбГУ Анатолий Пую. Он отметил, что в этом году на кон-
курс было подано 114 заявок от 40 корпоративных, региональных 
и муниципальных изданий.

В конкурсной программе редактор по выпуску Елена Новосельцева 
заняла третье место в номинации Комитета по печати и взаимодействию 

В ЧИСЛЕ ПОБЕДИТЕЛЕЙ со СМИ Санкт-Петербурга «Лучшее интер-
вью года» за беседу с настоятелем герце-
новского храма святых апостолов Петра 
и Павла, протоиереем Дмитрием Симоно-
вым. Награды в данной номинации вру-
чила заместитель председателя Комитета 
Марина Мерцалова.

В этом году образовательная программа 
фестиваля была посвящена использованию 
возможностей искусственного интеллекта в жур-
налистике. Практическим опытом с участниками поделились журна-
листы и исследователи медиа, а также студенты Высшей школы жур-
налистики и массовых коммуникаций СПбГУ.
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обучение. Сначала ребятам пред-
стоит посещать лекции, посвя-
щённые организации меропри-
ятий, разработке и реализации 
проектов, основам управления 
командой и многим другим важ-
ным навыкам, а затем они смогут 
применить свои знания на прак-
тике. Команды, разрабатывающие 
наиболее актуальные проекты, 
получат возможность презенто-
вать их на выезде на агробиостан-
цию в посёлке Вырица.

Ожиданиями от участия 
в Школе актива поделилась сту-
дентка факультета безопасно-
сти жизнедеятельности Мария 
Аксёнова: «Мне кажется, что Шко-
ла актива даст мне новые возмож-
ности, новые знакомства, интерес-
ный опыт, которого у меня раньше 
не было и который может приго-
диться мне в будущем. Я хочу раз-
виваться в сфере организации раз-
личных мероприятий. Пока я не 
знаю, как всё это будет происхо-

дить, но уверена, 
что мне будет инте-
ресно и резуль-
тат будет очень 
хорошим».

МАТЕМАТИКА, как известно, 
является «царицей наук». В той 
или иной степени математиком 
является каждый человек. Уро-
вень нашего благосостояния зави-
сит от того, умеем ли мы правиль-
но считать деньги, распределять 
имеющееся у нас время, даже 
правильно выбирать картошку 
на рынке. Сформулирована теоре-
ма, объясняющая, почему крупные 
клубни картофеля покупать луч-
ше, чем мелкие: при увеличении 
объёма шара площадь его поверх-
ности почти не меняется, а зна-
чит, крупные клубни дают мень-
ше очистков. 

В умах многих людей сложи-
лось впечатление, что математик — 
скучное, занудное существо, кото-
рое способно лишь решать задачки 
и грузить всех какими-то непонят-
ными словами и абстракциями. 
Это глубокое заблуждение. Мате-
матики, как и все, умеют шутить. 
В 2009 г. опубликована книга  
С. Н. Федина «Математики тоже 
шутят».

В семидесятые годы XX века 
в Америке зародилась наука о сме-
хе — гелотология. Основополож-
ником был Норман Казинс, кото-
рый стал известен как «человек, 
который рассмешил смерть». Нор-
ман Казинс заболел достаточ-
но редкой болезнью — коллаге-

включиться в эти программы, нуж-
но обладать определёнными зна-
ниями и навыками, которые даст 
вам Школа актива».

О Школе актива рассказал 
председатель Студенческого 
совета института истории и соци-
альных наук Алексей Сафонов. 
Он отметил, что проект заро-
дился в 2020 году по инициати-
ве Алёны Киселёвой, которая 
на тот момент тоже занимала 
должность председателя студен-
ческого совета, а сегодня явля-
ется специалистом по работе 
с молодёжью отдела реализа-
ции воспитательных практик. 
Главной целью было помочь 
студентам развить лидерские 
качества и научиться органи-
зовывать мероприятия. Про-
ект успешно реализовывался 
в институте и совершенствовался 
из года в год, многие его выпуск-
ники стали обладателями гран-
тов Росмолодёжи. В этом году 
Школа актива вышла на уровень 
университета и поддерживается 
управлением воспитательных 
практик и молодёжных проектов.

Координатор «Школы акти-
ва — 2024» Ксения Павельева рас-
сказала, как будет проходить 
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КАЛЕЙДОСКОП

Открытие «Школы актива — 2024» — долгожданное и радостное 
событие для многих студентов Герценовского университета. 
Ребята, желающие внести вклад в развитие университета 
и сделать свою университетскую жизнь ярче и интереснее, 
получат новые знания в области проектной деятельности, 
работе в команде и организации мероприятий.

РАБОТУ ШКОЛЫ АКТИВА проком-
ментировал проректор по воспи-
тательной деятельности и моло-
дёжной политике Роман Соколов: 
«Студенты нашего университета 
обладают уникальными творче-
скими талантами, которые про-
являются в самых различных 
сферах. Ваши энтузиазм и нерав-
нодушное отношение помогают 

укреплять лидерские позиции 
нашего университета. Ваша готов-
ность оказывать поддержку млад-
шим товарищам очень важна. 
Это именно то, что создаёт осо-
бый герценовский дух. В нашем 
университете, в нашей стране дела-
ется очень многое для того, что-
бы студенты могли реализовать 
свои идеи и амбиции, но чтобы  

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ 
АКТИВИСТОВАКТИВИСТОВ

ДВА ПРАЗДНИКА  ДВА ПРАЗДНИКА  
В ОДИН ДЕНЬВ ОДИН ДЕНЬ

1 апреля во многих странах мира широко отмечают День смеха или «день дурака». В последнем 
случае могут обидеться математики, поскольку на эту дату приходится и их профессиональный 
праздник. Официально этого праздника в России нет, но он отмечается по инициативе студен-
чества. Во многих вузах России в этот день проводят празднования, посвящённые математиче-
ским факультетам и студентам, обучающимся на них. 

  ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА,  
корреспондент «ПВ»

  НАДЕЖДА МЕДВЕДЕВА, доцент кафедры музыкально-
инструментальной подготовки  

нозом, надежды на выздоровление 
у него практически не было, и вра-
чи выписали его домой. После 
выписки он заперся у себя в номе-
ре и стал ежедневно смотреть 
комедии по 5–6 часов и смеять-
ся. Спустя неделю у него прекра-
тились боли, через месяц к нему 
вернулась способность двигать-
ся, а затем он вернулся к работе. 
После этого случая в Европе и Аме-
рике стали проводить научные 
исследования по изучению сме-
ха и его влиянию на здоровье, 
так появилось новое направление 
в терапии — смехотерапия (лече-
ние смехом). 

Ученые США начали исполь-
зовать смех даже при лечении 
алкоголиков, наркоманов, рако-
вых больных. Смех заряжает 
энергией, он заставляет дви-
гаться около 100 мышц. Рабо-
тают мышцы груди, пресса, 
плеч и напрягается диафрагма. 
Мышцы шеи и спины расслабле-
ны, что помогает нам бороться 
с головной болью.

Во время смеха улучшается при-
ток кислорода к легким, стимули-
руется процесс кровоснабжения, 
пульс становится чаще, уровень 
холестерина в крови резко пада-
ет, как результат — повышается 
иммунитет. Смех способен пре-
дотвратить инфаркт у людей, стра-

дающих ишемической болезнью 
сердца и замедлить процесс ста-
рения организма.

На одном из конгрессов Меж-
дународного общества по изуче-
нию смеха приводились данные 
относительно раковых заболе-
ваний: у больных, которых регу-
лярно смешат, выше процент 
излечения и лучше медицинские 
показатели по сравнению с кон-
трольной группой.

Сравнив продолжитель-
ность жизни знаменитых теа-
тральных актеров за последние 270 
лет, шведские врачи выявили нео-
жиданную закономерность: коми-
ки живут гораздо дольше трагиков. 

Канадский философ и врач 
Уильям Ослер назвал смех музы-
кой жизни и советовал непремен-
но смеяться каждый день хотя бы 
в течение 10 минут. Подсчитано, 
что, если человек смеется не менее 
17 минут в сутки, он продлевает 
себе жизнь на один год.

В Японии с большим успехом 
проводят сеансы смехотерапии 
в туберкулезных больницах. 

В Малайзии накануне сессии 
студентов обучают особым дыха-
тельным упражнениям, имитиру-
ющим смех. Опыт показал, что все 

участники эксперимента успешно 
и легко, абсолютно не волнуясь, 
сдают экзамены. 

В США при отборе кандидатов 
в астронавты специально прове-
ряют, умеет ли кандидат шутить 
и обладает ли он чувством юмора. 
А на семинары по юмору уже более 
10 лет в обязательном порядке 
отправляют высшее командование 
военно-вооруженных сил США, 
а также руководителей крупных 
корпораций. Ведёт занятия извест-
ный актер и сценарист Чарльз Мет-
каф и называет их юморобикой.

Чаще всех смеются китай-
цы. За ними идут индийцы. Рус-
ские где-то посредине этого рей-
тинга, рядом с итальянцами. А вот 
американцы смеются ближе к кон-
цу рейтинга, хотя и улыбаются 
чаще всех на планете. В арьер-
гарде, кстати, британцы и немцы, 
не большие любители посмеяться.

В тайском языке цифра 5 про-
износится как «ха». Поэтому тай-
цы выражают смех набором пятё-
рок. У греков смех выражается 
обычным «ха-ха-ха». Датчане изо-
бражают смех по-разному: хе-хе, 
хо-хо или хи-хи. В Греции, Укра-
ине, Белоруссии и России пишут 
«хахаха» или «ахахах», используя 
собственные алфавиты.

Известны смеховые эпиде-
мии. В одной из школ Танза-
нии в 1962 году группа девочек, 
начав над чем-то хихикать, не мог-
ла остановиться. Смех перешёл 
в истерический и распространил-
ся на несколько окрестных дере-
вень, откуда ученицы приходили 
в школу. Эпидемия закончилась 
через 18 месяцев после начала. 
Пришлось закрыть 14 школ, более 
1000 человек попали под действие 
эпидемии.

Дети смеются 500 раз в день, 
а взрослые всего 10–15 раз. Жен-
щины любят смех больше, поэто-
му и продолжительность жизни 
у женщин дольше. Всем стоит заду-
маться над этим простым лекар-
ством, которое доступно всем.

  ГРИГОРИЙ ФРУМИН, 
ведущий научный сотрудник 
научно-исследовательской 
лаборатории факультета 
географии

В мае 2024 года в Санкт-Петербурге состоится III Междуна-
родный фестиваль фортепианных дуэтов «Диалоги невских 
берегов», одним из соучредителей которого является 
РГПУ им. А. И. Герцена. Нынешний фестиваль пройдёт при 
поддержке Президентского фонда культурных инициатив 
и обещает быть масштабным и представительным, в нём 
примут участие музыканты из Санкт-Петербурга, Москвы, 
Екатеринбурга, Новосибирска, Петрозаводска и Луганска.

Цель фестиваля — создание пространства творческого 
общения и открытого культурного диалога детей и взрослых, 
направленного на преемственность поколений, передачу про-
фессионального опыта.

В стенах института музыки, театра и хореографии 17 мая 
пройдёт концерт «Мы вместе с Россией!», который объеди-
нит представителей дружественных народов — китайских, 
армянских, карельских музыкантов. Гости программы уси-
лят впечатление от происходящего действа игрой на народ-
ных инструментах и показом моделей театра мод «Славутни-
ца», которым руководит Елизавета Гурбаева, выпускница РГПУ 
им. А. И. Герцена. 

Гала-концерт «Я помню чудное мгновенье» торжествен-
но завершит фестиваль 20 мая — в день юбилея М. И. Глинки 
в Малом зале филармонии. Известные песни исполнит народ-
ный артист РФ, профессор Николай Копылов, а триумфаль-
ность празднику придаст участие московского дуэта Ирины 
Силивановой и Максима Пурыжинского и хоровых коллек-
тивов под управлением заслуженного работника культуры РФ 
Ларисы Яруцкой и профессора Сергея Екимова. 

Финал фестиваля пройдёт в преддверии юбилея А. С. Пуш-
кина, атмосферу XIX столетия вместе с пианистами воссоз-
даст почётный гость фестиваля народный артист РФ Дми-
трий Харатьян.

В концертных программах фестиваля примут участие гер-
ценовцы — директор института музыки, театра и хореографии, 
профессор Елена Кузнецова и доцент Вера Ремезова, заслужен-
ный работник культуры РФ, профессор Олег Кошелев, лауреа-
ты международных конкурсов Людмила Коновалова, Яна Бров-
кина, Александр Дьячков-Лесковский, Надежда Реженинова 
и Олег Вайнштейн, Дарья и Фёдор Абаза, художественный руко-
водитель фестиваля, председатель Санкт-Петербургского  
Объединения фортепианных дуэтов, доцент Надежда Медведева.

В рамках проекта запланирован круглый стол, презентация 
научного сборника статей «Фортепианный ансамбль в совре-
менном музыкальном искусстве и образовании». В инсти-
туте музыки, театра и хореографии состоится мастер-класс 
заслуженного деятеля искусств Карелии, профессора ПГК  
им. А. К. Глазунова Светланы Синцовой. 

ВСТРЕЧАЕМ ФЕСТИВАЛЬ ДУЭТОВ
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